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CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS, NATURAIS E DA SAÚDE 
GABINETE DA DIREÇÃO 

ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DO CENTRO DE CIÊNCIAS 1 

EXATAS, NATURAIS E DA SAÚDE DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO, REALIZADA 2 

AOS DOZE DIAS DO MÊS DE FEVEREIRO DE DOIS MIL E DEZENOVE, ÀS QUATORZE HORAS, NA 3 

SALA DE REUNIÕES DO PRÉDIO ADMINISTRATIVO, SOB A PRESIDÊNCIA DA PROFESSORA NEUZA 4 

MARIA BRUNORO COSTA, DIRETORA DO CCENS, COM A PRESENÇA DOS (AS) SEGUINTES 5 

CONSELHEIROS (AS): ANDERSON LOPES PEÇANHA, SUBCHEFE DO DEPARTAMENTO DE 6 

BIOLOGIA; FABRICIO GUEDES BISSOLI, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE COMPUTAÇÃO; DELIA 7 

CHAVES MOREIRA, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE FARMÁCIA E NUTRIÇÃO; MIRNA APARECIDA 8 

NEVES, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE GEOLOGIA; THARSO DOMINISINI FERNANDES, CHEFE 9 

DO DEPARTAMENTO DE MATEMÁTICA PURA E APLICADA; JOÃO PAULO CASARO ERTHAL, 10 

CHEFE DO DEPARTAMENTO DE QUÍMICA E FÍSICA; ANDREIA WEISS, REPRESENTANTE DOS 11 

PROGRAMAS DE PÓS-GRADUAÇÃO; ELIAS TERRA WERNER, COORDENADOR DO COLEGIADO DO 12 

CURSO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS – LICENCIATURA; ANTONIO ALMEIDA DE BARROS JUNIOR, 13 

COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIA DA COMPUTAÇÃO; MARILANE 14 

GONZAGA DE MELO, SUBCOORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE GEOLOGIA; PAULO 15 

HENRIQUE SOUZA COSTA, SUBCOORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE MATEMÁTICA; 16 

FABIANE MATOS DOS SANTOS, SUBCOORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE NUTRIÇÃO; 17 

PAULO ROBERTO NUNES DE SOUZA, COORDENADOR DO COLEGIADO DO CURSO DE SISTEMAS 18 

DE INFORMAÇÃO; VANESSA MOREIRA OSÓRIO, COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO 19 

DE QUÍMICA E CRISTINA VALORY DA SILVA, REPRESENTANTE DOS SERVIDORES TÉCNICO-20 

ADMINISTRATIVOS. ESTIVERAM AUSENTES OS (AS) SEGUINTES CONSELHEIROS (AS): SIMONE 21 

APARECIDA FERNANDES ANASTÁCIO, VICE-DIRETORA DO CCENS; PEDRO ALVES BEZERRA 22 

MORAES E MARCELO OTONE AGUIAR, REPRESENTANTES DO CCENS NO CEPE/UFES; ADRIANE 23 

CRISTINA ARAÚJO BRAGA, COORDENADORA DO COLEGIADO DO CURSO DE CIÊNCIAS 24 

BIOLÓGICAS – BACHARELADO; JULIANA ALVES RESENDE, COORDENADORA DO COLEGIADO DO 25 

CURSO DE FARMÁCIA E ANDREIA AURÉLIO DA SILVA, COORDENADORA DO COLEGIADO DO 26 

CURSO DE FÍSICA. OS REPRESENTANTES DO CORPO DISCENTE ESTÃO COM OS MANDATOS 27 

VENCIDOS. Havendo quórum a Senhora Presidente declarou aberta a sessão. 1. EXPEDIENTE: 28 

Não houve. 2. Aprovação de Ata: 2.1 Apreciação da Ata da Sessão Ordinária do Conselho 29 

Departamental, realizada em 11/12/2018. Aprovada por unanimidade. 2.2 Apreciação da Ata 30 

da Sessão Extraordinária do Conselho Departamental, realizada em 18/12/2018. Aprovada por 31 

unanimidade. 3. ORDEM DO DIA: 3.1 Documento Avulso Nº 23068.079259/2018-31 – Marli 32 

Lourdes de Oliveira - Encaminha para apreciação o relatório de sua licença capacitação, 33 

realizada no período de 01 de agosto a 29 de outubro de 2018. Com a palavra, o Conselheiro 34 

Elias Terra Werner fez a leitura do relato com parecer favorável à aprovação. Em 35 

esclarecimentos, em votação. Aprovado por unanimidade. 3.2 Processo digital nº 36 

23068.087275/2018-06 – Departamento de Biologia – Encaminha para apreciação a prestação 37 

de serviço voluntário do senhor Felipe Martins Pastor para ministrar as disciplinas DBI05219 – 38 

Anatomia e Fisiologia Animal para o curso de Agronomia e DBI06990 - Anatomia Humana e 39 

Embriologia para o curso de Nutrição, totalizando 6 horas semanais, durante o semestre letivo 40 

2019/1. Com a palavra, o Conselheiro Antonio Almeida de Barros Junior fez a leitura dos 41 

relatos dos três processos com assunto em comum constantes da pauta (23068.087275/2018-42 

06, 23068.087253/2018-38 e 23068.087277/2018-97), todos com parecer favorável à 43 

aprovação. Após ampla discussão, os pareceres não foram votados e ficou definido que os 44 
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processos retornarão ao Departamento de Biologia, uma vez que juntos ultrapassam o limite 45 

de 10% da carga horária total das disciplinas ofertadas pelo Departamento no semestre 46 

solicitado, em desacordo com o artigo 3º da Resolução 008/2017 deste Conselho. Em votação. 47 

Aprovado por unanimidade. 3.3 Processo digital nº 23068.087253/2018-38 - Departamento 48 

de Biologia – Encaminha para apreciação a prestação de serviço voluntário do senhor 49 

Anderson Barros Archanjo para ministrar a disciplina DBI05363 - Biologia Celular para o curso 50 

de Engenharia Florestal, totalizando 6 horas semanais, durante o semestre letivo 2019/1. Com 51 

a palavra, o Conselheiro Antonio Almeida de Barros Junior fez a leitura dos relatos dos três 52 

processos com assunto em comum constantes da pauta (23068.087275/2018-06, 53 

23068.087253/2018-38 e 23068.087277/2018-97), todos com parecer favorável à aprovação. 54 

Após ampla discussão, os pareceres não foram votados e ficou definido que os processos 55 

retornarão ao Departamento de Biologia, uma vez que juntos ultrapassam o limite de 10% da 56 

carga horária total das disciplinas ofertadas pelo Departamento no semestre solicitado, em 57 

desacordo com o artigo 3º da Resolução 008/2017 deste Conselho. Em votação. Aprovado por 58 

unanimidade. 3.4 Processo digital nº 23068.087277/2018-97 - Departamento de Biologia – 59 

Encaminha para apreciação a prestação de serviço voluntário da senhorita Crislene Cristo 60 

Ribeiro para ministrar a disciplina DBI06986 – Zoologia de Invertebrados para o curso de 61 

Ciências Biológicas Licenciatura, totalizando 6 horas semanais, durante o semestre letivo 62 

2019/1. Com a palavra, o Conselheiro Antonio Almeida de Barros Junior fez a leitura dos 63 

relatos dos três processos com assunto em comum constantes da pauta (23068.087275/2018-64 

06, 23068.087253/2018-38 e 23068.087277/2018-97), todos com parecer favorável à 65 

aprovação. Após ampla discussão, os pareceres não foram votados e ficou definido que os 66 

processos retornarão ao Departamento de Biologia, uma vez que juntos ultrapassam o limite 67 

de 10% da carga horária total das disciplinas ofertadas pelo Departamento no semestre 68 

solicitado, em desacordo com o artigo 3º da Resolução 008/2017 deste Conselho. Em votação. 69 

Aprovado por unanimidade. 3.5 Encaminha para homologação a Decisão Ad Referendum 70 

emitida pela Presidente deste Conselho referente à constituição da comissão responsável por 71 

organizar a recepção dos alunos ingressantes no período letivo 2019/1, composta pelos 72 

seguintes membros: Renato Ribeiro Passos, Coordenador do Colegiado do Curso de 73 

Agronomia/CCAE , que coordenará as atividades; Mariana Duran Cordeiro, Coordenadora do 74 

Colegiado do Curso de Zootecnia/CCAE; Adriane Cristina Araújo Braga, Coordenadora do 75 

Colegiado do Curso de Ciências Biológicas Bacharelado/CCENS; Fabiane Matos dos Santos, 76 

Coordenadora do Colegiado do Curso de Nutrição/CCAE; e Aline Carvalho Machado Nunes, 77 

representante da Secretaria Única de Graduação/ Setorial Sul. Em esclarecimentos, em 78 

votação. Aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO ZERO UM BARRA DOIS MIL E 79 

DEZENOVE. 3.6 Apreciação do calendário anual de reuniões do Conselho Departamental. Foi 80 

apresentada a proposta contendo as seguintes sugestões de datas: fevereiro, dias 12 e 25; 81 

março, dias 14 e 26; abril, dias 09 e 29; maio, dias 13 e 28; junho, dias 13 e 25; julho, dia 11; 82 

agosto dias 14 e 28; setembro, dias 05 e 25; outubro, dias 09 e 23; novembro, 08 e 26; e 83 

dezembro, dia 18. Baixada a RESOLUÇÃO ZERO DOIS BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 4. 84 

COMUNICAÇÃO: 4.1 A Presidente lembrou aos Senhores Conselheiros que a colação de Grau 85 

dos cursos do CCENS irá acontecer na quinta-feira, dia 14/02/19, às 18 horas, no auditório do 86 

IFES. Ressaltou que tem recebido questionamento de professores sobre a participação na 87 

colação de grau festiva, por isso solicitou que fosse reencaminhada a Portaria nº 2473/2015 da 88 

Reitoria, que recomenda que os servidores da UFES não participem de solenidade que 89 

estiverem em desacordo com a Resolução 59/2000 do CEPE, e ainda proíbe a participação 90 

como representantes da Universidade. 4.2 A Presidente comunicou que a Comissão 91 
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responsável pela recepção dos calouros ingressante em 2019/1 já está trabalhando e que, 92 

basicamente, a programação será no dia 11 de março, quando inicia-se o semestre, com as 93 

apresentações da Direção do CCENS e do CCAE, SASAS, Biblioteca e principalmente dos 94 

coordenadores. A programação com os horários de cada apresentação será divulgada 95 

posteriormente. Comunicou também que no dia 14/03/19 haverá uma outra programação; 96 

desta vez elaborada pela PROGRAD. 4.3 A Presidente informou que já fomos convidados a 97 

participar gratuitamente da Expo Sul 2019, prevista para o período de 10 a 14 de abril, 98 

inclusive os organizadores do evento sugeriram que apresentações fossem de diversas áreas, 99 

não apenas de agrárias. A Presidente explicou que já sinalizou positivamente sobre a nossa 100 

participação e aguarda a manifestação dos cursos para fazer uma programação. Disse ainda 101 

que pretende contar com a participação das empresas júniores e também da Incubadora de 102 

Empresas Sul Capixaba, embora não saiba se em stand separado ou não. 4.4 A Presidente 103 

informou que as instalações físicas do local onde funcionará a Secretaria Única de 104 

Departamentos do CCENS já estão prontas e que já foi publicada a Portaria de nomeação do 105 

servidor Luan Rafael Emerick Silva como coordenador da Secretaria. Esclareceu que falta 106 

desocupar uma sala anexa, atualmente ocupada com materiais do CCAE, onde futuramente, 107 

caso seja viável, pretende-se construir um banheiro e uma mini copa para uso dos servidores 108 

dessa secretaria. Ressaltou que os atuais secretários de Departamentos estão se reunindo para 109 

definir a forma de funcionamento do setor antes da mudança efetiva. A Presidente pediu a 110 

representante dos TAEs no Conselho que complementasse as informações. Disse que, caso 111 

haja interesse e disponibilidade, um ou dois servidores deveriam ir ao Campus de Goiabeiras 112 

para obter orientações sobre o funcionamento desse tipo de secretaria. Questionada sobre as 113 

impressoras, a Presidente lembrou que em breve haverá apenas impressoras em locais 114 

estratégicos pelo serviço de outsourcing, onde os servidores poderão imprimir seus materiais 115 

utilizando a senha única, e que essas impressoras serão mantidas pela prestadora de serviço 116 

vencedora da licitação. Até que o serviço seja implantado, cada Departamento ficará com a 117 

impressora atual e disse que já existe uma impressora laser colorida destinada para a 118 

Secretaria Única de Departamentos do CCENS. A Presidente pediu a colaboração de todos, pois 119 

com certeza teremos um período de adaptações e ajustes até que tudo esteja funcionado a 120 

contento na nova secretaria. 5. Palavra livre: O Conselheiro Elias Terra Werner solicitou 121 

informações sobre o funcionamento dos aparelhos de ares-condicionados e fixação de data 122 

show em salas de aulas. A Presidente explicou que foi informada pela Subprefeitura que todas 123 

as salas já podem utilizar o ar condicionado, até mesmo as salas do Prédio Central, apesar do 124 

redimensionamento da rede daquele local ainda não estar pronto. Quanto à fixação dos 125 

aparelhos de data show em salas de aula, ainda faltam alguns ajustes para o funcionamento 126 

pleno, incluindo a aquisição de conectores múltiplos para facilitar o uso de qualquer modelo de 127 

laptop. O Conselheiro Antonio Almeida de Barros Junior questionou sobre o início da reforma 128 

no telhado do prédio do Chichiu, que foi danificado pela chuva. A Presidente esclareceu que 129 

caso a solicitação de reforma tenha sido feita, teremos que aguardar o cronograma da 130 

Subprefeitura, pois existem prioridades levando em consideração o início das aulas. Ainda 131 

sobre os laboratórios de informática do prédio do Chichiu, informou que foram adquiridos 120 132 

computadores com recurso de emenda de bancada parlamentar, sendo que 80 serão 133 

destinados a substituir os atuais computadores desses laboratórios, 20 serão do CCAE e 20 do 134 

CCENS. Solicitou aos Departamentos que encaminhem suas demandas, estipulando as 135 

prioridades, e a Direção analisará a possibilidade de atendimento dos pedidos. A Conselheira 136 

Mirna Aparecida Neves disse ter observado o corte de algumas árvores de pinos na encosta ao 137 

lado do prédio da Geologia. Disse ainda que caso as demais árvores sejam retiradas, será 138 
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necessário fazer a revegetação da área e também a instalação de canaletas para o escoamento 139 

adequado das águas de chuva. Para tanto, o Professor Éder tem um projeto pronto (inclusive já 140 

foi feito um mapeamento geológico de toda esta área, que é considerada de risco). A 141 

Presidente manifestou sua insatisfação com o fato de a UFES ter recebido 70 milhões de reais 142 

de emenda de bancada parlamentar e não ter conseguido fazer nenhuma obra de 143 

acessibilidade ou de prevenção de riscos em Alegre. Conclamou aos Conselheiros a fazer um 144 

levantamento de medidas necessárias para minimizar os riscos nas instalações, melhorar a 145 

acessibilidade e a sustentabilidade dentro do Campus, pois ela irá referendar este 146 

levantamento e cobrar da Administração Central a efetivação de tais medidas, além do que 147 

esse direcionamento irá contribuir para o novo PDI. A Conselheira Mirna agradeceu a 148 

intermediação da Direção com o setor de rochas ornamentais, com o qual vem tentando uma 149 

parceria há algum tempo e, finalmente, teve um projeto sobre alternativas de reuso de 150 

resíduos de rochas aprovado no valor de 500 mil reais. Convidou a Diretora e os Conselheiros 151 

para prestigiarem a apresentação do projeto na Stone Fair, no Stand da FAPES, em Vitória. A 152 

Presidente ressaltou que essas parcerias são muito importantes como forma de angariar 153 

recursos para a pesquisa. Parabenizou os envolvidos no Departamento de Geologia e disse que 154 

temos grande potencial nas diversas áreas para submissão de projetos, principalmente aos 155 

editais da FAPES. Nada mais havendo a tratar, eu, Clemiuda Pellanda de Souza, Secretária do 156 

CCENS, lavrei a presente ata, constando de 158(cento e cinquenta e oito) linhas, 04 (quatro) 157 

páginas e que, depois de lida e aprovada, será pelos(as) Senhores(as) membros assinada. 158 

Neuza Maria Brunoro Costa - 159 

Simone Aparecida Fernandes Anastácio – 160 

Anderson Lopes Peçanha -  161 

Adriane Cristina Araújo Braga -  162 

Andreia Aurélio da Silva - 163 

Andreia Weiss -  164 

Antonio Almeida de Barros Junior –  165 

Bernardo Ignatowski Barcelos –  166 

Cristina Valory da Silva -  167 

Elias Terra Werner- 168 

Éder Carlos Moreira – 169 

Fabrício Guedes Bissoli –  170 

João Paulo Casaro Erthal -   171 

Juliana Alves Resende - 172 

Daniela da Silva Oliveira - 173 

Délia Chaves Moreira – 174 

Marcelo Otone Aguiar -  175 

Mirna Aparecida Neves –  176 

Paulo Roberto Nunes de Souza - 177 

Pedro Alves Bezerra Morais –  178 

Tharso Dominisini Fernandes -  179 

Vanessa Moreira Osório - 180 


